

SUSCRIPCIONES
(PAGO ANTECIPADO)

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. > 0'05
Id. atrasado > 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

TELÉFONO, 140

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
penciales y en las principales
Agencias.

EN LA FARMACIA FRAU (Mercado)

Se despachan los medicamentos químicamente puros recibidos de los laboratorios de Alemania, Francia y principales de España.

COMPañIA INGLESA

DE
SEGUROS MARÍTIMOS Y CONTRA INCENDIOS

La Unión Comercial

Londres

CAPITAL: Ptas. 62.500,000

AGENTES

Martinez y Planas, San Juan 20

PALMA DE MALLORCA

y en el Banco de Felanitx.—Felanitx

Insurrección cubana (Por correo)

(De El Imparcial)

Conferencia con Martinez Campos

Los últimos encuentros

The Times da cuenta hoy en su edición de la mañana en una conferencia celebrada por su corresponsal especial en la Habana con el general Martinez Campos.

El telegrama del corresponsal está fechado en Cienfuegos el 3 del actual.

Hoy, dice el periodista, he celebrado una entrevista con el general Martinez Campos, que goza actualmente completa salud.

Afirma el ilustre guerrero que los asuntos de Cuba van tomando ahora mejor aspecto.

El general Suárez Valdés ha alcanzado importantes ventajas sobre los rebeldes en un punto situado al Sur de San Juan de las Yeras.

Ha habido otras muchas escaramuzas de poca importancia, que también han sido favorables para las tropas españolas.

Las operaciones

El general Martínez Campos dice que las actuales operaciones son sumamente difíciles, á causa de las condiciones topográficas del país, y de la circunstancia de que los rebeldes solamente se atreven á sostener la lucha de guerrillas.

El principal teatro de las próximas operaciones será la comarca en que están enclavadas las villas de Sancti-Spiritus, Remedios y Sagua la Grande.

La salud de las tropas

A juicio del general en jefe, la salud de las tropas es relativamente buena; pero también declara que éstas han sufrido mucho por efecto de la fiebre amarilla, sobre todo en la provincia de Santiago, y muy especialmente en Mayarí y Santa Cruz.

En este último punto han muerto víctimas de la infección el general comandante de la plaza, seis oficiales y más de cien soldados de un solo batallón, perteneciente al regimiento de Galicia.

Los autonomistas

Hablando de la cuestión de la autonomía de Cuba, ha declarado el general Martínez Campos que es un problema verdaderamente difícil.

El partido autonomista está dividido en dos secciones. Una de ellas tiene sincero deseo de organizar el gobierno autonomista de la colonia española, en tanto que la otra solamente pretende que se establezca ésta para trabajar en favor de la separación de Cuba sin abandonar el terreno legal.

La política del general en jefe

Cree el general firmemente que el mejor procedimiento para mantener el prestigio de España es proseguir el sistema de tratar humanamente á los rebeldes, adoptado hasta ahora, concediendo el indulto á cuantos procuren someterse voluntariamente á las autoridades.

Esta política ha sido adoptada por la iniciativa del ilustre caudillo: hay más, éste no quisiera adoptar medidas rigurosas, propuestas y defendidas por muchos políticos de la oposición.

Considera el general Martínez Campos la situación económica extraordinariamente difícil, pero censura á los hacendados por no haber acumulado reservas metálicas durante los últimos años de prosperidad, estando así preparados para defenderse durante los años de escasez.

La causa de que haya sido necesario concentrar en la isla considerable número de tropas, ha sido

en realidad la precisión de ocupar militarmente todo el país, además de emprender operaciones activas de guerra.

Los desembarcos

También ha manifestado el general que es muy difícil impedir que las expediciones de los rebeldes desembarquen en las costas de Cuba por causa de las condiciones y extensión de éstas.

Pensó el ilustre jefe establecer destacamentos de tropas á lo largo de las costas, pero desistió del intento por juzgarle impracticable, en atención al gran número de hombres que hubiese sido preciso, y á la dificultad de establecer comunicaciones entre los diferentes destacamentos.

Se ha lamentado el general Martínez Campos de la falta de caminos en toda la isla de Cuba y entiende que es necesario ampliar la red de ferrocarriles.

Las municiones de los separatistas

Ha dicho el general que los rebeldes de Santiago de Cuba tienen grandes provisiones de municiones, y que las adquieren también gracias á la cooperación de las Compañías mineras.

También los insurrectos de esta provincia de Santa Clara disponen de gran cantidad de municiones; no están en igual caso los de la provincia de Puerto Príncipe.

El general Martínez Campos permanece en Santa Clara con objeto de mantener las comunicaciones entre los diferentes distritos.

No asumirá personalmente el mando de las tropas que operan, á menos de que las fuerzas rebeldes no se concentren en masas muy considerables.

Victimas de la fiebre

Nueva York 5.

Hoy publica The New-York Herald un telegrama de su corresponsal en Puerto Príncipe.

Dice éste que desde el mes de Marzo último han muerto víctimas de la fiebre amarilla quinientos soldados españoles.

En la actualidad hay mil sometidos á tratamiento en los hospitales.

El batallón del regimiento de Gerona ha perdido todos los oficiales de sargento á coronel.

Es de advertir que el corresponsal aludido ha mostrado siempre sus simpatías á los insurrectos cubanos en las noticias que trasmite y que todas pecan de exageradas en sentido separatista y rara vez se han confirmado.

Las recojo para dar cuenta de todos los rumores que acerca de la guerra de Cuba circulan aquí, cualquiera que sea su origen.

Varias noticias

El vaporcorreo de la Habana que sale el día 10 del puerto de Cádiz llevará las dotaciones de los 25 cañoneros mandados construir en Inglaterra con destino á la isla de Cuba.

Existiendo gran escasez de maquinistas, fogoneros, condestables, etc., se cubrirán las dotaciones de los cañoneros con las de los cruceros Sánchez Barcáiztegui y Cristóbal Colón.

—La entrega del cañonero Ponce de León se efectuará en San Juan de Puerto Rico, donde recibirá la magnífica bandera que le dedican las señoras de Ponce.

—El miércoles próximo saldrán de Escocia, con rumbo á la isla de Cuba, los cañoneros Diego de Velásquez y Ponce de León.

—Según noticias recibidas en el ministerio de Marina, toda la oficialidad del Venadito ha estado atacada de la fiebre amarilla, no teniendo que contar, afortunadamente, ninguna defunción.

—En la semana próxima saldrá de Inglaterra, con rumbo á Cuba, el vapor Engineer, conduciendo seis de los cañoneros recientemente construidos para la defensa de las costas de aquella Antilla.

El Engineer es un buque cuya estructura le permite llevar á sus bodegas embarcaciones de algunos cientos de toneladas.

Sin novedad

Anoche á las doce no había recibido el Gobierno ningún despacho oficial de Cuba dando cuenta de nuevas operaciones militares.

Al ministro de la Guerra se le dirigió el despacho que tiene pedido diariamente durante su ausencia, y solo decía: «Sin novedad.»

El cólera

(De La Correspondencia de España.)

Por telegramas particulares recibidos de Tánger el día de ayer se sabe que en las últimas veinticuatro horas ocurrieron en aquella población 16 defunciones y 16 invasiones coléricas.

Los muertos fueron 12 moros, dos hebreos y dos cristianos. Los invadidos son 8 moros, 4 judíos, y 4 cristianos.

Las noticias, también particulares, recibidas de Tetuán, consignan que desde el día 28 del pasado al 2 del actual, ha habido en aquella ciudad 179 defunciones y 757 invasiones de la epidemia colérica.

Por estas cifras se ve que el cólera toma proporciones alarmantes en Tetuán, lo cual debe servir de aviso para redoblar las precauciones en Ceuta y todo el litoral de la península desde Ayamonte al Cabo Gata.

Extrañábase anoche que el gobierno no hubiese recibido telegramas de nuestros consules en Tánger y Tetuán dando cuenta del curso de la epidemia en aquellos puntos, teniendo que consignar la prensa las noticias de origen particular, que nunca ofrecen tanta garantía como las oficiales.

Confiamos en que si los consules se olvidan de telegrafiar, les llamará la atención el señor ministro de la Gobernación, pues ahora no está interrumpida la comunicación telegráfica con el imperio de Marruecos.

Nuestro estimado colega El Liberal publica el siguiente telegrama de Tánger, en el que debe fijarse el gobierno, de ser ciertas las noticias que contiene:

Tánger 5.

Sometiéndose á las disposiciones de las autoridades de Gibraltar, salió de Tánger, para dicho puerto el día 30 un barco español llamado San José, que llevaba 14 pasajeros, los cuales iban decididos á hacer los catorce días de cuarentena.

Al llegar al puerto, después de muchas vacilaciones, les fué permitido permanecer en la bahía; pero después de llevar seis días allí, las autoridades obligaron al barco á abandonar el puerto, y hoy los ha traído á remolque hasta Tánger un vaporcito que se comisionó al efecto.

Después de hacer grandes sacrificios para realizar el viaje, confiando en la decantada formalidad inglesa, han sido objeto de este atropello escandaloso, que no tiene precedentes.

El hecho ha causado en Tánger marcada indignación, reprobándose unánimemente la conducta inhumana de las autoridades de Gibraltar.

Conferencia

CON EL GENERAL AZCÁRRAGA

(De La Correspondencia de España)

Por teléfono

San Sebastián 5.

El señor ministro de la Guerra ha hablado con los corresponsales de la prensa de Madrid, negando una vez más traja á esta localidad misión alguna extraordinaria. Aplaude la división territorial hecha en Cuba por el general Martínez Campos, así como su plan de campaña.

Mientras el general en jefe no pida tenientes generales para el ejército de operaciones, no se le enviarán.

El gobierno tiene en aquél absoluta confianza, y sea cual fuere su criterio, lo respeta, así como todos sus designios.

Los nuevos refuerzos embarcarán el 15 de noviembre.

Irán quintos del "nuevo" reemplazo, mezclados con los que ahora están en filas.

El reemplazo será numeroso. El último fué de 77.000 hombres.

Las operaciones comenzarán con brío en la jurisdicción de las Villas, donde está el principal foco de insurrección y urge sofocarlo para favorecer la molienda y demás operaciones de la zafra.

Allí está el general Valdés, que tiene grandes conocimientos tanto militares como del país.

A pesar de que los insurrectos se baten bien, en la actual campaña no cuenta nuestro ejército hasta ahora con ningún fracaso, como los que hubo en la anterior campaña.

Luego continuarán las operaciones en Puerto Príncipe, donde los insurrectos tienen menos pujanza.

El gobierno confía que pronto terminará la guerra.

Se harán toda clase de sacrificios necesarios. El no haber bastante presupuesto tenía á Cuba sin fuerzas navales.

En cuanto se establezca el bloqueo se dominará la insurrección, que quedará sin auxilios posibles.

El ejército de Cuba tiene muchas municiones, en previsión de que no lleguen á tiempo las que se remitan, pues se fabrican fuera de la isla.

Llamamiento de reservas

El gobierno no llamará á la reserva de 1890, porque supone que los reservistas de esa fecha estarán en su mayoría casados y con hijos.

Los de 1891 hacía solo seis meses que habían abandonado las filas cuando fueron llamados nuevamente, y al mes de llegar á Cuba estaban hechos unos veteranos.

El reclutamiento dió excelentes resultados, faltando sólo por ingresar en filas el 3 por 100 de los individuos llamados.

Las tropas tienen el mayor entusiasmo. Los destacamentos más pequeños se baten muy bien, mandados por sargentos y cabos.

El vómito hace más estragos actualmente en Puerto Rico que en Cuba.

Solamente el regimiento de Gerona está muy castigado por esta enfermedad.

Edición de la tarde

Tercera plana

18 BIBLIOTECA DE EL LIBERAL

toneles, los pequeños comerciantes sus negocios y montaban á caballo: el carácter ruso aparecía entonces bajo un nuevo é imponente aspecto.

Tarass Boulba era un viejo polkovnik (jefe de polk: á modo de coronel). Nacido para las dificultades y peligros de la guerra se distinguía por su carácter rudo, pero firme é íntegro. La influencia de las costumbres polacas se dejaba sentir en la nobleza de inferior rango de la pequeña Rusia. Muchos señores se entregaban al lujo, tenían numerosos criados, alcones, jaurias, y daban grandes fiestas; cosas todas que para Tarass Boulba eran motivo de profundos disgustos: para él no había nada como las costumbres sencillas de los cosacos; así es, que calificaba de esclavos de los cosacos á los que se separaban de ellas. Siempre inquieto y emprendedor se consideraba como uno de los defensores naturales de la Iglesia rusa. Sin cuidarse de pedir permiso á nadie, iba recorriendo todas las aldeas en donde los recaudadores del fisco producían reclamaciones y quejas, y allí en medio de sus cosacos sentenciaba: sólo acudia al sable en tres casos: cuando los recaudadores no respetaban á los ancianos; cuando se burlaban

TARASS BOULBA 19

de la religión y de las costumbres nacionales ó cuando se trataba de algun turco. En el momento en que le hemos presentado estaba muy satisfecho con la idea de llevar sus dos hijos á la setch y de presentarlos con orgullo diciendo: «hé aquí que par de buenos mozos os traigo,» y de ser testigo de las primeras hazañas de ellos en el arte de la guerra y en el de beber, que para Tarass debía ser parte á constituir un perfecto caballero. Al principio pensaba haberlos enviado solos, pero así que vió el aspecto que ofrecían, su elevada estatura y su varonil belleza, el ardor guerrero del viejo se encendió y se dispuso á acompañarlos. Hizo sus preparativos, dió las órdenes oportunas, preparó los caballos y sus jaeces, designó los criados que debían servir á los jóvenes y delegó el mando del polk, en el ie-saoul Torkatch, ordenándole que se pusiera á la cabeza del polk en cuanto le enviara las oportunas órdenes desde la setch. Aunque estaba un poco ebrio no se olvidó de nada.

—Ea, hijos míos, dijo entrando sudoroso y fatigado en la casa: ya es tiempo de dormir. Mañana lo haremos como Dios sea servido. Pero que no nos hagan las camas; dormiremos en el corral.

El mundo al día

Nuevo rumbo periodístico

Como es sabido, Mr. Goron, el antiguo jefe de la policía de París, ha entrado de redactor en el Matin.

Su debut ha sido brillante. A mediados de Mayo último apareció asesinada a la entrada de un bosque, cerca de Dijon, una joven de diecisiete años llamada Agustina Mortureux.

Un periódico de la localidad, el Bourguignon salé, emprendió una violenta campaña contra Mr. Grenier y contra el tribunal; de éste se sospechaba que había absuelto a Mr. Grenier por ser el presunto asesino pariente muy cercano del juez de instrucción suplente.

El asunto continuaba apasionando de una manera muy viva a la gente cuando al Matin se le ocurrió encomendar a su nuevo redactor, el exjefe de policía, la misión de poner en claro el misterio que rodeaba al asesinato de Agustina Mortureux.

Mr. Goron salió para el sitio donde hace meses se había cometido el crimen; interrogó a diestro y siniestro, recogió varios cabos que habían quedado sueltos; en una palabra, hizo por su cuenta y sólo con sus medios propios, un verdadero sumario.

Resultado, que Mr. Grenier, el autor presunto del crimen, en cuyo favor se había dictado auto de sobreseimiento, ha sido preso, y se ha vuelto a abrir el proceso instruido contra él.

El redactor del Matin y jefe de la policía de París ha debutado con un triunfo.

El nuevo servicio montado por el emprendedor diario parisiense, y que por lo visto consiste en esclarecer por su cuenta los delitos que por tolerancia ó por falta de habilidad de la justicia quedan en la oscuridad, hará poner el grito en el cielo á los que vienen censurando que los periódicos pretendan actuar de jueces y de jurado en los procesos criminales ruidosos.

Ecos de todas partes

Para atenciones de servicios ha reclamado el capitán general de Filipinas 100 subalternos del arma de infantería, los que en breve serán destinados.

Ha fondeado en Cádiz el transporte de guerra Legazpi.

El general jefe accidental del apostadero de la Habana comunica al ministro que continúan interrumpidas las líneas telegráficas y postales con el sitio donde ocurrió el siniestro del Colón, careciéndose por lo tanto, de nuevas noticias, y no sabiéndose nada tampoco acerca de los trabajos que estén efectuando el Conde de Venadito, el Infanta Isabel, y el remolcador Reina Cristina, enviados para procurar el salvamento total ó parcial del buque.

Se habla mucho de un contrabando sorprendido en el equipaje de un matrimonio perteneciente a la alta aristocracia.

Los introductores fraudulentos, al parecer, ve-

nían de París y traían buena cantidad de confecciones de bastante valor.

Habían pasado la frontera sin dificultad, pero al llegar á San Sebastián, los carabineros y el vista registraron los baules y dieron con el contrabando.

Además se dice que entenderán en el asunto los tribunales por injurias al vista.

Publica El Imparcial la siguiente noticia comunicada por un reservista que iba á Cuba en uno de los últimos barcos de la Trasatlántica, á un periódico de Valencia:

A mitad del camino, en alta mar, unos voluntarios que venían á bordo quisieron prender fuego á las cajas de pólvora que llevábamos; pero afortunadamente les sorprendieron, encerrándoles y librándonos de una espantosa catástrofe, pues íbamos más de 2.000 hombres. Ha sido un verdadero milagro.

Creemos no sea cierta la noticia que copia nuestro apreciable colega, tanto por su concisión hasta el punto de no decir el nombre del barco donde tuvo lugar el hecho, como por carecer en absoluto de confirmación en las oficinas de la compañía Trasatlántica de la corte, adonde nos hemos dirigido en demanda de detalles.

La estafa cometida recientemente con dos frailes que se hospedaron, ó los hospedaron, en una fonda de la calle de Alcalá (Madrid), demuestra que denuncia publicada por varios periódicos—el nuestro entre ellos—respeto á los abusos que se cometen con los viajeros á la llegada de los trenes, era completamente fundada.

Casos como el aludido ocurren todos los días, y es preciso que el señor conde de Peña Ramiro encomiende con el mayor rigor á quien corresponda la desaparición de las estaciones de esa plaga de los llamados corredores que no sirven más que para perjudicar á las casas y fondas de buen nombre y producir molestias, cuando no quebrantos graves á los viajeros.

Es una medida urgente.

Aunque se ponía en duda en un centro ministerial, está plenamente confirmada la noticia que dimos hace días de haber librado el ministro de Ultramar 500.000 pesetas para gastos de conducción á Cuba de los cañoneros construidos en Inglaterra.

El personal de marina del apostadero de la Habana, ha manifestado su unánime deseo de ceder un día de haber en beneficio de las familias de los muertos en el naufragio del Barcelústegui. Con tal motivo, el general Beranger ha teleografiado al jefe accidental del apostadero, Sr. Gómez Imaz, autorizándole para proceder á la recaudación, encabezando las listas con el nombre del Ministro de Marina, quien ha dispuesto á sí, mismo, que se comunique el hecho á los capitanes generales de los departamentos y al intendente del ministerio para que puedan asociarse á la suscripción, cuantos individuos de marina quieran hacerlo voluntariamente.

Oposiciones á médicos militares

Debiendo verificarse, según lo dispuesto, en Madrid, Coruña, Barcelona y Sevilla ejercicios de oposición á plazas de médicos segundos del cuerpo de sanidad militar, y habiendo solicitado tomar parte en dicha oposicion algunos médicos provisionales, los cuales tienen destino en cuerpos, podran verificar las oposiciones en los puntos siguientes:

Los aspirantes con destino en la primera, tercera, quinta y sexta region tomarán parte en los ejercicios que comenzarán en Madrid el dia 15 del actual.

Concurrirán á la Coruña los que sirven en la séptima region.

Los que residan en la cuarta region ó islas Baleares se presentarán en Barcelona.

Los que se hallen destinados en la segunda region y en las posesiones de Africa irán á Sevilla.

Noticias curiosas

Confección de pantorrillas

Las más asombrosas modificaciones las ha ocasionado la bicicleta en el traje femenino. Estamos lejos de aquellos tiempos—dice una carta de París

—en que la mujer modelo, la mujer ideal era la que vivía encerrada en su casa, educando á los hijos é hilando para tejer luego el hilo en el mismo hogar doméstico. Los moralistas y el teatro nos la pintaban ya como un sér sobrado emancipado, que buscaba fuera de casa las distracciones y los placeres con mengua de sus deberes caseros. Otra cosa son ahora de lo que fueron antaño las mujeres que disponen de una bicicleta tan perfeccionada como la de sus maridos.

La camarera, en lugar de limpiar los vestidos y de repararlos, ha de ocuparse en engrasar los resortes y en frotar el metal de la preciosa máquina, gracias á la cual la señora vuela y desaparece durante horas y días enteros.

Y el traje, el famoso traje para la dama ciclista que tantas polémicas ha originado en los periódicos?

Los hombres han protestado contra el empleo del pantalón ancho y han reclamado del prefecto de policía que obligara á las mujeres á llevar faldas. Pero el prefecto, asustado ante la idea de los enemigos que se procuraría en el campo de las hijas de Eva, se ha hecho el sordo.

También en las estaciones, en los vagones, en pleno boulevard se ve gran número de mujeres de la clase media, ir y venir, circular rápidamente en traje semimascullino, americana abierta sobre una suerte de camisa de hombre en seda de color, y holgados pantalones sujetos á la rodilla, dejando ver una pierna más ó menos fina y bien torneada.

Por esto, industriales hábiles en explotar la coquetería femenina está en camino de preparar para esta nueva y numerosa parroquia una serie de pantorrillas postizas de excelente cualidad y adecuadas á los diferentes casos en que una mujer elegante desea exhibir sus piernas acudiendo al traje ciclista.

Habrán pantorrillas para gaaen parties y otras más sencillas para excursiones; unas que harán buen efecto con medias azules y otras indicadas para asistir á un almuerzo en el campo; las que una mujer debe ponerse para hacer una entrada triunfal en el castillo de sus amigos etc., etc., en una palabra, un caudal de medios ingeniosos y atrayentes.

Palma

Los macheteamientos, con que los insurrectos cubanos imprimen á la guerra carácter feroz, han producido sus efectos en el ánimo de las gentes que residen en la gran Antilla, apartados completamente de las revueltas que provocan los enconos de la política y el choque de intereses encontrados, en términos que son bastantes en número las familias de esta capital que han tenido noticia del regreso de algún sér querido ido á Cuba en busca de mejor fortuna.

Es inexplicable el contento que dichas noticias han causado en el ánimo apenado de la madre ó esposa, que lloraban como perdido para siempre al hijo querido ó al esposo amado.

Tomamos parte en la alegría que sienten estas familias á que nos referimos.

—Procedente de Ibiza y Alicante esta mañana á las ocho fondeó en el puerto el vapor Unión, con la correspondencia, 17 pasajeros y variada carga, entre ella una buena partida de uva con destino á los mercados de Marsella.

—Sigue el tiempo revuelto, un tanto despejado á consecuencia de haberse levantado viento fresco que barrió de nubes el horizonte.

—TICOULAT Dentista.

Dentaduras económicas. Estracciones de dientes sin dolor. Pelaires, 402, entresuelo.

—En estos últimos días se ha iniciado favorable movimiento en nuestro mercado de vinos, realizándose algunas compras con mejora en los precios.

Atribúyese el hecho á la mala cosecha habida en Francia.

—En la calle del Sol dió anoche una hermosa joven un tremendo bofetón á un joven procaz, en justo castigo á las palabras obscenas que la dirigía.

Si todas nuestras bellas procedieran de igual manera, serían muchos los que andarían por estas calles con los carrillos hinchados.

—Cladera, dentista, Plaza del Teatro

—La cloaca que hay en la calle del Rincón des pide en determinados días pestilencial hedor.

—Los maderos que hay en la Cuesta del Teatro adosados á nuestro primer coliseo hállanse actualmente convertidos en focos de infección, tal es su abandono y el olor nauseabundo que despiden.

—Estimamos escusado manifestar la conveniencia de que desaparezca dicho foco.

—En la causa instruida contra D. Andrés Rejnés, en la que se perseguía el supuesto delito de atentado á la autoridad y que se vió ayer ante esta Exma. Audiencia, la Sala dictó sentencia absolutoria, después que hubo el ministerio fiscal modificado sus conclusiones y retirado su acusación provisional.

—Esta mañana seguía sin manar la fuente de la calle de la Marina.

Nos suplica aquel vecindario le digamos en su nombre al señor alcalde se digne remediar aquel inconveniente.

—El mejor preparado para el estómago Elixir Ingluvina Giol. Véase el anuncio en la cuarta plana.

Telegramas

de los corresponsales del Liberal

Meeting escolar.—Actitud de los estudiantes

Madrid 8 2'15 m.

Los estudiantes liberales de la Universidad de Barcelona han acordado declararse en huelga y celebrar un gran meeting de protesta en contra de las últimas disposiciones del ministro de Fomento señor Bosch.

Igualmente acordaron los estudiantes telegrafiar á sus compañeros de todas las Universidades pidiéndoles se adhieran á su protesta; visitaron á los diputados residentes en Barcelona suplicándoles pidan al Gobierno del señor Cánovas continúe el señor Odón de Buen al frente de la cátedra.

Entre los estudiantes reina gran efervescencia.

Almodóbar.

Conferencia importante

Madrid 8 2'15 m.

Han celebrado una detenida conferencia el ministro de Hacienda y el representante del Banco de París Mr. Villarit dejando ultimada la nueva operación de crédito.

Almodóbar.

Planes sobre Cuba

Madrid 8 10'20 m.

El ministro de la Guerra ha declarado que el Gobierno tiene en estudio el envío de dos tenientes generales á Cuba.

Añadió que los nuevos refuerzos á Cuba empezarán á enviarse el 15 de Noviembre, formando dicho contingente los mozos del nuevo reemplazo y las fuerzas que hoy están en activo, manifestando que el Gobierno no piensa por ahora en llamar las reservas de 1890.

Almodóbar.

Boletín meteorológico

Día 7 Octubre—9 mañana

Table with meteorological data: Barómetro, Termómetro seco, Id. húmedo, Mínima, Reflector, Dirección del viento, Ascenso del barómetro en 24 horas, Descenso del barómetro en 24 horas.

Sección religiosa

Para mañana

JUBILEO DE CUARENTA HORAS

Concluirán en San Francisco; exposición á las seis de la mañana; á las diez tercia y misa mayor. Al anocheer, rosario, sermón por D. Mateo Garau y la reserva.

CORTE DE MARIA

A la Virgen de los Dolores, en San Cayetano.

Teatro-Circo Balear

COMPANIA COMICOLIRICA DE LOS SRS. ROCA Y BARCELONA

Función para hoy

La preciosa zarzuela

Las amapolas

Trasmisión y adivinación del pensamiento la rival

Mlle. Roux y Mr. Grossi

el gran fenómeno ilusionista de nuestros días. Terminará con

Un musich de regiment

A las ocho en punto.

Entrada general, 0'50.

Cerdos enfermos

Para curarlos pronto y con seguridad dirigirse á los doctores Escubós y Oliveras, Notariado, 8, bajos, Barcelona, agentes generales de los afamados veterinarios ingleses MM. Day Sout et Hewit de Londres.

Curación de las enfermedades de las vacas, cabras y demás ganado.

Acababa de cerrar la noche. Boulba, que tenía la costumbre de retirarse temprano, tendió una alfombra en tierra y se acostó sobre ella cubriéndose con una colcha de pieles de carnero, porque gustaba mucho de estar caliente cuando dormía en casa. Pronto se le oyó roncar y á la vez á todos los que estaban en el corral; sobre todo el vigilante que había sido el más entusiasta en celebrar con copiosas libaciones la llegada de los jóvenes: la madre era la única que no dormía; acurrucada junto á sus hijos les arreglaba la cabellera, los bañaba con sus lágrimas, los contemplaba sin cesar como quien no puede saciarse.

—Hijos míos, queridos hijos míos. ¿Qué será de vosotros? ¿Qué muerte os espera? decía y las lágrimas surcaban su arrugado rostro, en otro tiempo hermoso. Y en efecto era bien digna de piedad como todas las mujeres de aquellos días. No había conocido el amor más que breves instantes: mientras duró el primer fuego de la juventud y de la pasión; su rudo amante la pospuso pronto á un sable, á sus compañeros y á los desórdenes de una vida desarreglada. La infeliz no veía á su marido más que dos ó tres veces cada año, y cuando lo veía, ¡de qué manera! Muchas in-

dias se formaba un ejército tal, que no hubiera sido posible allegarlo por medio de las quintas. Así que la guerra terminaba, los soldados volvían á sus hogares á orillas del Dnieper y allí ó dedicados á la caza, ó á la pesca, ó al pequeño comercio, ó á elaborar cerveza, gozaban de su querida libertad. No había oficio que fuera desconocido para el cosaco: fabricaban aguardiente, preparaban carros, hacían pólvora, obras de herrero ó de albañil; sobre todo eran muy aficionados á beber y holgazanear como los rusos saben hacerlo. Además de los cosacos inscritos y constituidos en obligación de acudir al ejército, se presentaban para formarlos muchos voluntarios. Los iesaoul iban á las ferias y mercados de los pueblos y sin más que subirse sobre un carro y gritar: «Bebedores: abandonad la fabricación de la cerveza, y el refugio de vuestros hogares é id á la conquista del honor y de la gloria caballeresca. Y vosotros, labradores, pastores, mujeriegos, dejad vuestros campos, vuestros ganados y vuestras mujeres: volved por vuestro honor de caballeros y lanzaos en busca de la gloria cosaca.» Estas palabras eran como chispas que cayeran sobre madera seca. El labrador olvidaba su arado, el cervicero sus

Edición de la tarde

PALMA 8 OCTUBRE DE 1895

Desde la Habana

Intolerancia

La noticia del atropello cometido por el ministro de Fomento suspendiendo al catedrático de Historia Natural de la Universidad de Barcelona, señor Odón de Buen, ha conmovido profundamente la opinión pública.

¿Volveremos á aquellos tiempos en que los conservadores lanzaban de sus cátedras á los profesores más eminentes de España, que sembraban la semilla de las nuevas teorías científico-filosóficas en la Universidad Central?

La modificación del plan de reformas en la enseñanza que planteó el Ministerio presidido por el Sr. Sagasta, ya fué un atentado que perpetró el señor Bosch, para quien parece que el mundo no ha vivido durante los últimos treinta años, puesto que hace dar á la instrucción pública un salto atrás, colocándonos al mismo nivel en que nos hallábamos bajo tan vital punto de vista al estallar la guerra de Africa.

Para el ministro de Fomento conservador nada le adelantado la pedagogía, ni las ciencias, ni los sistemas y métodos de enseñanza desde que él dejó de frecuentar las escuelas. El día en que el señor Bosch cerró los libros, dejó de estudiar la humanidad.

Pero el atentado de hoy es aún más grave: al poner las manos en la reforma de la enseñanza el Sr. Bosch adquirió patente de ignorante de los deberes que á fines del siglo XIX sigue la instrucción pública en los países que marchan al frente de la cultura; pero hoy, al someter las obras de texto de una ciencia á la previa censura, y al suspender á un catedrático, autor de aquellas obras, ya no tan sólo demuestra desconocer lo que al catedrático y al autor se debe, ya no tan sólo prueba su falta de respeto á la ciencia, su humillante servilismo á elementos ajenos á la enseñanza, sino que con su atropello provoca una cuestión de orden público, oscita los ánimos contra el obispo de Barcelona, arma las manos de los estudiantes, incita al desacato, ocasiona una manifestación tumultuosa contra el pastor de la diócesis barcelonesa, y tolera, para remate final, aún que continúe en su puesto un gobernador que no sabe prevenir ni conjurar el conflicto.

Buenas cosas dirá el Sr. Pidal cuando lo sepa. El palacio episcopal amenazado, los vidrios rotos, las puertas cerradas á toda prisa para evitar que los amotinados desacataran al prelado; y como promovedores de tal escándalo un ministro que atropella al profesorado español en la persona de un catedrático, un gobernador que no sabe preveer la indignación que el desconocimiento de un precepto constitucional que garantiza la libertad de conciencia ha de producir en los escolares, y un Gobierno que desafía la opinión pública, y con intento de adular un elemento virtualmente encaminado en el sentimiento religioso de la mayoría del país, que es católico, pero no intolerante, exalta las pasiones contra el sacerdocio, y pone las piedras en manos de los amotinados.

Si las leyes, si la Constitución no fueran una carga pesada, una traba, para el Gobierno, si cumpliera los preceptos escritos, y respetara los derechos consignados, no causaría un disturbio que solo la osadía del señor Bosch ha podido evocar en el seno de la Universidad, de la población mal altamente modernista y culta de España.

Al atropellar las leyes generales, y provocar movimientos contra el obispo, y menoscabar la libertad de conciencia de un catedrático, el Ministerio actual se ha impuesto á sí mismo el condigno castigo.

La opinión pública unánime exigirá que este castigo se ejecute sin conmiseración.

¿Qué pasa?

Nuestro colega *El Globo* cree que pasa algo muy extraño en las interioridades del gobierno.

«Lo que hace poco hace—exclama—se decía en voz baja dícese ahora sin rebozo.

Nos referimos á la opinión, cada vez más generalizada, de que volverán las actuales Cortés á reunirse y el Sr. Sagasta á gobernar con ellas.

La rara entrevista de los Sres. Cánovas y Azcárraga; el hecho de quedarse el segundo en San Sebastián, residencia de la corte, mientras regresa á Madrid el primero; el ignorado objetivo de viajes, para los cuales ni siquiera se ha podido buscar una explicación admisible, y la inquietud creciente y las contrapuestas ideas que respecto á la campaña de Cuba se echan de ver en las esferas oficiales, claramente demuestran que se halla en un período anormal y crítico la política conservadora.

Sea de ello lo que fuere, no cabe negar la existencia de un contraste por demás significativo.

De un mes acá, el Sr. Cánovas habla tan sin reparo como si estuviese en la oposición, y el señor Sagasta calla como si estuviese en el gobierno.»

(De *El Imparcial*.)

El general Echagüe de operaciones.— Combate importante.— Muertos y heridos.— Maceo herido.— Los insurrectos en dispersión.

Habana 5.

Con gran retraso se acaban de recibir noticias de operaciones que ha efectuado el general Echagüe en el departamento Oriental.

El 22 de Setiembre salió dicho general al frente de las columnas mandadas por el coronel Sr. Ceballos y los tenientes coroneles Sres. Salcedo y Guerrero.

Dichas columnas sumaban 1.300 soldados de infantería, 300 caballos y una pieza de artillería mandada por el teniente Guerrero.

El día 25 encontraron nuestras fuerzas al enemigo, que ocupaba posiciones cerca del río Guayabal.

Los insurrectos eran 3.000 infantes y 800 caballos, mandados por el famoso cabecilla Antonio Maceo.

El combate fué reñido, durando siete horas. La infantería atacó por varios lados al enemigo y la pieza de artillería hacía un fuego mortífero.

Los insurrectos permanecieron parapetados la mayor parte del tiempo; pero al fin no pudieron resistir el ataque, y primero fraccionados para hacer una retirada ordenada, y luego en completa dispersión, abandonaron las posiciones que ocupaban.

Los rebeldes dejaron en el campo, dos muertos y un herido, pero retiraron muchos más, cuyo número se desconoce.

Entre los heridos salvados por el enemigo se asegura que está el cabecilla Antonio Maceo, al cual tuvieron necesidad de conducirlo en una camilla.

La herida parece ser de consideración. Nuestras tropas solo tuvieron cuatro heridos.

El resultado de este combate se considera un gran quebranto para la insurrección, sobre todo si se confirma estar gravemente herido Maceo.

LOPEZ ALLUÉ.

Cañonero ametrallando á los insurrectos

Habana 5.

Recibo importantes noticias de Baracoa. El cañonero *Alsado*, que manda el teniente de navío Sr. Castillo, salió en la madrugada del 26 último á recorrer la costa.

En varios puntos de ella vió insurrectos y les hizo disparos de cañón.

Frente á la farola Maisi, donde existe un pequeño destacamento, observó que una partida insurrecta se disponía á atacar á éste. El cañonero disparó metralla contra los rebeldes, obligándoles á retirarse de aquel punto de la costa y desistiendo de atacar á nuestros soldados.

El general en jefe

Según las noticias de hoy, continúa en Santa Clara el Sr. Martínez Campos.

Las operaciones

Informes particulares que considero de buen origen me permiten asegurar que pasado mañana empezarán activamente las operaciones militares combinadas en la comarca de las Villas, por ser el foco más importante de insurrección en la provincia de Santa Clara.

Los ahogados

Se reciben nuevas noticias de las desgracias y desastres que han causado las inundaciones en varios puntos de la provincia de Pinar del Río.

El número de ahogados asciende á veintisiete. Las pérdidas materiales en los pueblos de la Vuelta Abajo son muy considerables, todo en la cosecha del tabaco.

LOPEZ ALLUÉ.

Palma

Con motivo de la revista anual de los individuos sujetos al servicio militar, se ha dispuesto lo siguiente:

Los reclutas con licencia ilimitada, por exceso de fuerza, de la segunda reserva, y los reclutas en depósito, lo mismo que los sargentos, cabos y licenciados con ilimitada, de la reserva activa, procedan del arma que fuere, y que no residan en capitales de zonas de reclutamiento, regimiento ó depósitos de reserva, pasarán revista ante el alcalde, presentándose á falta de éste, al comandante del puesto de la Guardia civil del punto donde residan; y, si hubiera comandante militar, pasarán ante él la revista, y ante cualquiera de los jefes de zonas ó regimientos, alcalde ó comandantes, los que viajen ó hubiesen trasladado su residencia, legalmente autorizados.

Dicha revista se pasará en los meses de Octubre y Noviembre, después de cuyo transcurso se remitirán al ministro listas de los que no se hayan presentado y de su residencia.

—En la seguridad de que nuestros lectores la leerán con gusto damos á continuación la siguiente noticia:

Para hacer desaparecer la miseria de los gallineros y palomares colóquese por la noche cuando los animales están ya acostados, una rama de aliso (verd-vinagrera). Al día siguiente se hallará cubierta de insectos; quémese luego y repitan la operación durante cinco ó seis días.

—Ayer fué comunicada á los dueños de cafés, bodegas y tabernas, la orden de que á las doce tengan cerrados sus establecimientos.

—A la hora en que cerramos esta edición presentase el horizonte despejado habiendo desaparecido las señales de lluvia que existirían durante el día.

—En la segunda quincena del pasado mes la cantidad de agua caída en España se eleva, según el pluviómetro, á las siguientes cifras: el 15, 25 milímetros; el 20, 150; el 21, 107; el 23, 10; el 24, 31; el 26, 64; el 29, 34; y el 30, 32. Total 454 milímetros.

—Nuestro paisano D. Antonio Cortés tiene en proyecto dar unas cuantas corridas de toros en Ibiza.

—Ayer por la tarde fondeó en Ibiza el *Salvador*, propiedad de la Arrendataria de tabacos.

—Por la Dirección general de la Guardia civil se ha dictado una circular para que desde Noviembre próximo se abonen 45 céntimos por plaza, por combustible y alumbrado, en vez de 61 que antes se acreditaban, en razón de haberse disminuido en los presupuestos del Estado la gratificación de utensilio.

—Esta tarde un numeroso grupo de curiosos se agolpaba en la calle de la Unión frente á la inmensa mole que ofrece al espectador la segunda caldera que para uso del *Bellver* ha construido en sus talleres el conocido industrial Sr. Manu.

—El programa para la función de mañana en el Circo es realmente tentador: *La Cola del Diablo*, *El Chaleco Blanco* y una sesión de Mlle. Roux son números que no dudamos atraerán numerosa concurrencia al teatro de la calle del Conquistador.

—Esta mañana una agraciada joven tuvo la desgracia de caerse al fondo de la zanja abierta en la calle de S. Miguel, causándose ligeras rozaduras en una pierna.

Celebramos que el percance no haya tenido más funestas resultas.

—Nos comunican los vecinos de la calle de la Marina que esta mañana empezó á funcionar el aparato de la fuente sita en dicha calle.

—Un carretón de mano que anoche se encontró abandonado en la vía pública un agente de la autoridad, queda depositado en el cuarterillo de la Consistorial á disposición de quien acredite ser su dueño.

—En la calle de la Palma del lugar de Consell rñieron dos sujetos, infiriendo uno de ellos tres heridas en la cabeza á su contrincante.

La guardia civil detuvo á un sujeto en quien recaen fundadas sospechas de que sea el autor del hecho.

—Nos participa la casa naviera que el vapor *Lulio* llegó á Barcelona esta mañana á las seis sin novedad á bordo.

—Esta tarde salió para la ciudad condal el *Cataluña*, llevándose la correspondencia, pasajeros y carga.

Revista de la prensa

(Periódicos de la mañana de hoy)

Diario de Palma

Publica: Reseña de una obra del Sr. Hidalgo Tablada titulada *Tratado de la vid*.—Reseña de la sesión del Ayuntamiento y de la Junta municipal celebradas ayer.—Juicio por Jurados que debe celebrarse mañana en la Audiencia contra Pedro Siquier.—Aclaración de un suelto publicado ayer sobre subasta de aparejos.—Encuentro por la Guardia civil de Santafy del cadáver de un hombre presentando heridas y en el punto llamado *Ne borrás*.—Llegada del vapor *Unión* procedente de Alicante á Ibiza en la mañana de hoy, con el correo y pasaje.—Rapidez con que adelantan las obras que se verifican en las calles del Agua y San Cayetano.—Servicios prestados por la Guardia civil: La de Ibiza da cuenta de un sugeto que llevaba una arma que se le disparó hiriendo en una mano y de la ocupación de cuatro cuchillos á cuatro sugetos; la de Alaró detención de dos sujetos por haber inferido heridas á otro.—Inscripción en el Registro civil de nacimientos y defunciones los días 4, 5, 6 y 7, del actual.—Nota del número de cadáveres conducidos á los cementerios de este distrito durante el mes de Setiembre último.

El Católico Balear

Reseñas de las sesiones del Ayuntamiento y junta municipal celebradas ayer.—Nota de los cadáveres ingresados en los cementerios de este distrito durante el mes de Setiembre último.—Estragos causados por el morbo en el ganado de cerda.—Animación en el comercio de vinos en esta Isla.—Elección de compromisarios para nombramiento de consejeros de Instrucción pública.—Gestiones para la instalación del alumbrado eléctrico en esta capital.—Nulidad por R. O. de la destitución decretada por el Sr. Alcalde de un cabo de sereno.—El tenor D. Juan Bou se asegura tomará parte en la fiesta que celebra en Montesión la colonia aragonesa en honor á la Virgen del Pilar.—Nombramiento de doña Francisca Casaña de maestra auxiliar de para los de Manacor.—Han sido destinados al Ejército de Cuba los militares Pou y Deharo.—Decomiso por el Inspector de viveres de varias gallinas destinadas á la venta pública.

La Almudaina

Publica: Nota de los cadáveres ingresados en los cementerios de este distrito municipal durante el mes de Setiembre último.—Aumento de transporte de mercancías en nuestro ferrocarril.—Escándalo en Santa Catalina entre un carnicero y un dependiente de Consumos.—Existencia de agua en las fuentes que se alimentan del depósito de la calle de Palacio en la mañana de ayer.—Noticia de dos marineros de Santa Catalina muertos por los insurrectos.—Animación en la segunda feria de Lluçmayor celebrada el pasado domingo.—Elección de compromisarios para consejeros de instrucción pública verificada el domingo.—Nulidad por Real orden de la destitución de un cabo de serenos.—Nombramiento de vocales de la Junta de Instrucción pública.—El tenor D. Juan Bou tomará parte en la fiesta que los aragoneses dedican á la Virgen del Pilar.—Noticias del ejército.—Pronósticos de Noherlesoom en la presente quincena.—Reseña de la sesión del Ayuntamiento y junta municipal.

Telegramas

de los corresponsales del *Liberal*

Una salvajada.—Regreso del Sr. Sagasta.—Incendio en Gibraltar

Madrid 8, 9'45 m.

Telegrafían de Cádiz que una mano criminal intentó hacer descarrilar el tren correo.

En la presente semana regresará á Madrid el Sr. Sagasta.

En estos momentos está ardiendo en Gibraltar un gran almacén de tabacos.

Almodóbar.

Precauciones.—Médicos á Aranjuez

Madrid 8, 9'45 m.

En Barcelona se han tomado grandes precauciones que impidan la reproducción de los desórdenes que produjeron los estudiantes.

Esta madrugada falleció otro de los atacados en Aranjuez, para cuyo punto marcharon esta mañana médicos y practicantes.

Almodóbar.

Nuevo encuentro

Madrid 8, 9'45 m.

Noticias particulares recibidas de la isla de Cuba manifiestan que el día 1.º salieron de Santiago de Cuba tres guerrillas mandadas por el coronel Tejada, quien se proponía proteger á unos obreros ocupados en recomponer el telégrafo; al llegar á Palma del Río sorprendieron á una partida de trescientos hombres armados al mando del cabecilla Castillo, trabándose un encarnizado combate en el que á pesar de las mejores posiciones que ocupaban los rebeldes lograron nuestras tropas desalojarlos, dispersándolos y poniéndolos en precipitada fuga unos soldados de caballería del Regimiento de Antequera que se hallaban en aquellas inmediaciones y que cargaron valerosamente sobre los insurrectos, que dejaron sobre el campo tres muertos, además, municiones y viveres, manifestando un hombre, á quien se hizo prisionero, que había en la partida muchos individuos heridos.

Almodóbar.

Otro combate

Madrid 8, 9'45 m.

Telegrafían de Londres, refiriéndose á noticias recibidas de la Habana, que el general Suarez Valdés batió en Santa Clara las columnas reunidas de los cabecillas Zagas, Suarez y Nuñez, desbandándose los insurrectos y dejando en el campo cinco muertos y muchos heridos; las tropas tuvieron dos heridos.

Almodóbar.

Lo que dice "El Times",.—Una opinión

Madrid 8, 10'15 m.

El corresponsal de *El Times* en la Habana comunica á dicho importante periódico que el número de insurrectos aumenta considerablemente, ingresando en las filas de la insurrección hombres de reconocida cultura.

Opina dicho corresponsal que la independencia perjudicaría notablemente á los cubanos, efecto de la rivalidad de razas, añadiendo que la guerra civil que se sucedería inmediatamente sería el preliminar de la absorción de Cuba por los Estados Unidos, considerando que la solución más lógica y acertada es la proclamación de la autonomía cubana.

Almodóbar.

La cuestión escolar

Madrid 8, 11'20 m.

En Barcelona toma grave aspecto el conflicto escolar surgido con motivo de la suspensión del catedrático D. Odón de Buen.

En el Ateneo Barcelonés se han recogido millares de firmas protestando de la resolución del ministro de Fomento, Sr. Bosch.

También han protestado los casinos federal y centralista.

La opinión pública en general se manifiesta en contra de la resolución del ministro, á quien califican de imprevisión y ligereza.

Almodóbar.

Conflicto en puerta

Madrid 8, 11'30 m.

Temen los diplomáticos que si el Rey de Portugal visita al de Italia surja un grave conflicto.

Almodóbar.

Cátedra de Francés

Madrid 8, 11'40 m.

Queda anunciado el concurso para la provisión de la cátedra de francés vacante en el Instituto provincial de Baleares.

Noticia confirmada

Madrid 8, 11'40 m.

Se ha confirmado la victoria obtenida por las guerrillas que manda el coronel Tejada contra las fuerzas insurrectas que acaudilla el cabecilla Castillo que huyeron á la desbandada dejando en el campo muertos, armas y municiones.

Almodóbar.

Tinta para sellos

Se vende á granel en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

El Liberal Palmesano

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO DE AVISOS Y NOTICIAS

TRES EDICIONES DIARIAS
HORAS DE CIERRE

La primera á las siete de la mañana.

La segunda á las doce.

La tercera á las cinco de la tarde.

SE ADMITEN TODA CLASE DE ANUNCIOS Y RECLAMOS PARA LAS TRES EDICIONES

Precio de Suscripción 1'25 pesetas al mes.--Número suelto 0'05.

5 céntimos EL LIBERAL PALMESANO 5 céntimos

DIARIO ILUSTRADO, POLÍTICO, DE ANUNCIOS, AVISOS Y NOTICIAS

ZARZAPARRILLA

del Dr. AYER

Purifica la sangre, Abre el apetito, Fortalece á los débiles.

Aquellos que padecen de debilidad general ú otra dolencia engendrada de sangre impura, deberían tomar la Zarzaparrilla del Dr. Ayer. Da fuerzas á los débiles y en general reconstruye el sistema. Por su medio los alimentos nutren el cuerpo, y se goza de un sueño reparador y de las dulzuras de la vida.



PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparada por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Sarsaparilla" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

EL QUE SUFRE ES PORQUE QUIERE

Todas las enfermedades de la boca se curan infaliblemente con los específicos de Creus.

El Anestésico Creus cura instantáneamente todo dolor de muelas: no es caústico ni destruye el esmalte.

La "Intura" ludo-tánica satelizada del mismo autor cura todas las enfermedades de las encías y del periostio alveolo-dental, que son la causa principal de la caída prematura de los dientes y muelas. Un solo frasco basta para curar la periostitis alveolar y poner fuertes los dientes débiles ó movedizos.

El tesoro de la boca ó el ecor odontológico de Creus es el mejor y más barato de todos los elixires dentríficos; refuerza y endurece las encías y evita la formación del sarro ó tartaro.

Los polvos dentríficos de Creus limpian y blanquean la dentadura sin destruir el esmalte, entonan las encías y perfuman agradablemente la boca, haciendo desaparecer la fétidez del aliento.

Depósitos generales.—Farmacia de las Copiñas, Centro Farmacéutico y perfumería La Oriental de los Sres. Estarás y Quetzlas, Quint, I.

Precios 5, 10, 4 y 3 reales respectivamente.

Se HACEN ESQUELAS MORTUORIAS en esta Imprenta

Todas las enfermedades del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA R. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

Úsese siempre el ELIXIR INGLUVINA GIOL, en la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Poniente, 31; BARCELONA

Alimento y Medicina



es la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa.

Es medicina, porque evita y cura la Tisis, Escrófula, Anemia, Extenuación, Debilidad, Catarros y Resfriados, Raquitismo, &c.

Es alimento, porque produce fuerzas y crea carnes.

La Emulsión original, la que representa mas de veinte años de estudio y práctica, la favorita de los médicos, es la que lleva la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas. De venta en todas las farmacias y droguerías. Exíjase la legítima

Emulsión de Scott

REHÚSENSE LAS IMITACIONES.

Scott y Bowne, Químicos, Nueva York.

LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL COMPAÑÍA DE SEGUROS REUNIDOS

Domicilio social: Madrid, Calle de Olózaga, núm. 1, (Paseo de Recoletos)

GARANTIAS

| | | |
|--------------------------|---------|------------|
| Capital social efectivo. | Pesetas | 12.000.000 |
| Primas y reservas. | | 43.598.510 |
| Total. | | 55.598.510 |

32 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros contra incendios

Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 59.159.694,43.

Subdirección en Palma—SOL, 33

Seguros sobre la vida

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas *mas reducidas* que cualquiera otra Compañía.

V.aje de recreo

A LAS MARAVILLOSAS CUEVAS DEL DRACH
TÉRMINO DE MANACOR

— Ida y vuelta el mismo día. —

Precios de entrada á las mismas: De una hasta cinco personas 7'50 pesetas. Por cada persona de aumento 1'50.

El guía de las Cuevas, vive calle de Artá, núm. 31 en Manacor.

Fogones Victoria

Calentador rápido y económico con llama regulada y recipiente separado para conservar el alcohol.

Elegante modelo, sólido y de mucha duración. Muy recomendables para los que viven ó veranean en el campo.

De venta en el establecimiento de Quincalla y Novedades de José Ignacio Fuster.

7, San Nicolás, 7

LAMPISTERIA, CRISTALERÍA, QUINCALLA

Y HOJALATERÍA

JOSE IGNACIO FUSTER

San Nicolás, 7, Palma

Talleres de construcción de aparatos para gas, canales y canalones, colocación de bombas, instalaciones de cañerías para agua, gas y todo lo concerniente al ramo de hojalatería, restauración completa de objetos de arte.

Las importantes mejoras introducidas en sus talleres le permiten ofrecer á su numerosa clientela y al público en general, precios tan sumamente económicos como nunca había podido ofrecer.

Isleña Marítima

El acreditado vapor

ISLEÑO

saldrá de este puerto directamente para los de Cette y Marsella

el miércoles 9 del actual á las tres la tarde.] Admite carga y pasaje para dichos puntos.

Despacho: Palacio, 26.

Nota.—Dicho buque está ya á la carga.

Palma 5 Octubre 1895.

Tinta negra para escribir

Se vende á granel en la calle de Palacio número 4 frente la Diputación Provincial.

Buñuelos

En la horchatería de la calle del Conquistador número 1, (Can Solé) se expenderán y servirán en el propio establecimiento, todos los días, desde el domingo próximo en adelante, con el esmero que acostumbra dicha casa.

Al buen gusto

Aceite superior, de oliva, refinado, á 20, 22, 24 y 26 céntimos de escudo al medio litro. Virgen de Lluch, 2.

Palma.—Imprenta de Barto'omé Rotger.